

ARTÍCULO

IMPACTOS DE LAS POLÍTICAS DE LA ADMINISTRACIÓN TRUMP A NIVEL INTERNO, GLOBAL, REGIONAL Y EN EL SALVADOR

Armando Briñis Zambrano*

Resumen:

Por primera vez en la historia del coloso del norte un desconocido en la política es el nuevo Presidente: Donald Trump. El patito feo de la política estadounidense, fuera del establishment, incluso con importantes miembros del propio partido republicano opuestos a su candidatura, con todos los grandes medios de comunicación en contra, menos la cadena FOX, con menos de la mitad de dinero de campaña en comparación de los más de 500 millones de la aspirante demócrata Hillary Clinton, anti emigrante declarado, especialmente contra los de origen hispano, islamo-fobo y abierto anti feminista.

Por la importancia estadounidense en la política exterior, tanto desde

el punto de vista económico, como político, por la actualidad del tema y por la importancia para El Salvador, es que se realizó la investigación que abordó los antecedentes históricos de los resultados electorales que dieron el triunfo a Donald Trump, elegido el 45 Presidente de los Estados Unidos y centró su análisis en los procesos políticos económicos y sociales, resultantes del impacto de sus políticas a nivel interno, mundial, a nivel regional (América Latina) y en El Salvador.

Palabras Claves: Estado, Sistema político, Mercancía, Economía de libre mercado, Proteccionismo, Globalización, Clientelismo (político), Migración.

Abstrac:

For the first time in the history of the Northern Colossus, a stranger in politics is the new President: Donald

Trump. The ugly duckling of American politics, outside the establishment, even with important members

* Director de la Unidad de Investigaciones de la Universidad Luterana Salvadoreña. Doctor en Ciencias Históricas. Grado Científico concedido por el Ministerio de Ciencias y Tecnología de la República de Cuba a petición de la Universidad de La Habana.

of the republican party opposed to its candidacy, with all the major media against, less the FOX chain, with less than half of campaign money in compared to more than 500 million Democratic candidate Hillary Clinton, anti-immigrant declared, especially against those of Hispanic origin, Islamophobe and open anti-feminist.

Because of the importance of the United States in foreign policy, both economically and politically, because of the relevance of the issue and because of its importance for El Salvador, is that research was carried out

that addressed the historical background of the electoral results the triumph of Donald Trump, who was elected the 45th President of the United States and focused his analysis on the economic and social political processes resulting from the impact of his policies at the internal, global, regional (Latin American) level and in El Salvador.

Keywords: State, Political system, Merchandise, Free market economy, Protectionism, Globalization, Clientelism (political), Migration.

Introducción

Donald Trump es un empresario, personalidad de TV y político Estadounidense, más conocido por ser un magnate del desarrollo inmobiliario, y quien posee una fortuna estimada en al menos \$4.5 mil millones de dólares.

Según un reporte financiero que presentó en 2015, durante el inicio de su campaña presidencial, la mayor parte de su fortuna proviene del desarrollo inmobiliario, con un valor de \$3.32 mil millones de dólares. Sus propiedades inmuebles están valuadas en \$1.69 mil millones. Sus certámenes de belleza poseen un valor de \$14.8 millones de dólares. Además, Donald Trump dice tener \$302.3 millones de dólares en efectivo en el banco. Y por último su pasivo (obligaciones o "deudas") asciende a la cantidad de \$502.7 millones de dólares¹.

En 2015 presentó su candidatura a la presidencia por el Partido Republicano; y contra todo pronóstico por la rudeza y simplismo de sus mensajes xenófobos, el magnate superó a los restantes candidatos republicanos en las primarias y consiguió la nominación en julio de 2016. Tras una áspera campaña presidencial marcada por los ataques directos y la escasez de propuestas políticas, Donald Trump se impuso a la candidata del Partido Demócrata, Hillary Clinton, por un amplio margen de votos del Colegio Electoral, inaugurando una nueva etapa en la política estadounidense y, por ende, en la mundial.

A sus 70 años, se convirtió en la persona con mayor edad y riquezas en asumir la presidencia, la primera sin servicio militar ni cargo político ejercido anteriormente, y la quinta en haber perdido la elección por voto popular.

¹ ¿Cuánto dinero tiene?. Disponible en <http://www.cuanto-dinero-tiene.com/cuanto-dinero-tiene-donald-trump/>. Consultado el 29 de mayo de 2017.

Metodología

La investigación se llevó a cabo desde el enfoque cualitativo, lo cual permitió identificar los principales impactos generados en torno a las principales políticas de la Administración

Trump. Esta perspectiva de la investigación permitió recopilar información, y sin lugar a dudas contribuyó a analizar los principales hallazgos a profundidad.

Enfoque y técnicas:

Para lograr el objetivo la investigación partió de un enfoque cualitativo que permite ahondar en percepciones y análisis a través de muestras pequeñas de informaciones que aborden el objeto de estudio; pero de gran valor por sus características y aportes subjetivos.

La literatura relacionada con este tipo de investigaciones suele ser amplia para la parte conceptual y de seguimiento diario en los diferentes

medios de comunicación, revistas especializadas, artículos de opinión, etc.

Se agregó a la última parte de la investigación la aplicación de una guía de entrevista que también puede ser usada como cuestionario entre actores claves en el medio académico internacional y nacional, con el objetivo de conocer los estados de opinión hacia la Administración Trump entre catedráticos.

Marco conceptual

El aparato conceptual utilizado fue amplio y en correspondencia a las múltiples disciplinas de las Ciencias Sociales para enriquecer el análisis: Economía, Ciencias Políticas, Filosofía e Historia.

A su vez desarrollamos a continuación un grupo de conceptos claves y sus definiciones, los cuales nos orientaron en el proceso investigativo. Por esta razón incluimos en nuestra investigación conceptos elementales como:

Estado. Según Salustiano del Campo, el Estado constituye una "realidad social, o sea, vida humano-social de hombres asentados en un territorio, con una organización montada sobre un núcleo de poder unificada por su-

prema unidad de decisión (resultante de la interacción entre el núcleo de poder y sus oponentes) e informada por una idea de Derecho que se realiza en un sistema jurídico. () Es un grupo integrante de una forma histórica de la sociedad, que crece con arreglo a un esquema fijo de privilegios y de actividades sociales necesarias que posee un sentido objetivo para el cuerpo social en su totalidad, para mantener un hermetismo que es garantía de su situación preeminente que monopoliza el desempeño de determinados cometidos sociales y que desarrolla una forma de vida especial"ⁱⁱⁱ.

iii Del Campo, Salustiano. *Diccionario de Ciencia Sociales*, UNESCO, Madrid, Vol. 1, 1975, pp. 822-823.

En la investigación asumimos la definición formulada por Federico Engels en *El origen de la Familia, la Propiedad Privada y el Estado*: Es más bien un producto de la sociedad cuando llega a un grado de desarrollo determinado; es la confesión de que esa sociedad se ha enredado en una irremediable contradicción consigo misma y está dividida por antagonismos irreconciliables, que es impotente para conjurar (...) se hace necesario un poder situado aparentemente por encima de la sociedad y llamado a amortiguar el choque, a mantenerlo en los límites del orden. Y ese poder, nacido de la sociedad, pero que se pone por encima de ella más y más, es el Estado.^{iv}

Sistema político. Una parte de los científicos sociales reconoce los orígenes del término en el pensamiento aristotélico. En 1953, el politólogo David Easton en su obra *The Political System*, expuso: el sistema político es un sistema de interrelaciones y una asignación autoritaria o imperativa de valores a toda la sociedad, valores que, por demás, son escasos.^v

En esta investigación nos adscribimos al criterio del profesor Emilio Duharte, quien señala que: se parte del criterio de no restringir el concepto de sistema político solo a la estructura u organización política de la sociedad, o sea, al conjunto de organizaciones, organismos e instituciones políticas,

sino que el mismo debe abarcar otros elementos como son: las relaciones políticas (relaciones dentro de la organización política y de esta con la sociedad en su conjunto); los elementos reguladores del sistema (normas políticas y jurídicas, especialmente la Constitución y las leyes de un país) y la cultura e ideología políticas orientadas al afianzamiento, desarrollo y mantenimiento de un determinado régimen social.^{vi}

Mercancía: hay que diferenciar el valor de uso y el de cambio. Mientras que con el valor de uso se refiere a la utilidad que se puede obtener con la utilización de un bien; el valor de cambio desde una perspectiva cuantitativa, es la cantidad que se puede conseguir por la venta de la mercancía en el mercado.

En la sociedad capitalista, la fuerza de trabajo se constituye como una mercancía, que tiene un valor de cambio (el salario) y un valor de uso, que no es la satisfacción de necesidades humanas, sino la creación de otras mercancías. Del mismo modo, las mercancías creadas mediante la fuerza de trabajo poseen un valor de uso y valor de cambio, siendo el valor de cambio siempre mayor que el salario (como valor de cambio de la fuerza de trabajo) y la diferencia resultante es la plusvalía.^{vii}

Economía de libre mercado: implica que el Estado, ese ente político, jurídico e institucional que se encarga de

iv Engels, Federico. *El origen de la Familia, la Propiedad Privada y el Estado*. Moscú. Editorial Progreso. s.a., p. 199. En la obra citada aparece la Y en mayúscula.

v Duharte, Emilio. "Los Sistemas Políticos: algunas reflexiones conceptuales." En: Emilio Duharte (comp.). *Teoría y Procesos Políticos Contemporáneos*. La Habana, Editorial Félix Varela, 2006, t-I, p. 8.

vi Duharte, Emilio (comp.). *Teoría y Procesos Políticos Contemporáneos*. La Habana, Editorial Félix Varela, T-I, 2006, p. 6.

vii Marx, Carlos. "El Capital". Capítulo 1. Sección 1. Siglo XXI Editores México. 1946.

las funciones de gobierno de la nación, no interviene ni se inmiscuye en asuntos económicos. Entonces la economía, dominada por el capitalismo monopolista, resulta ser el feudo de diferentes multinacionales, cuyo único objetivo es el beneficio, y su lealtad está puesta en el dinero.

Con estas premisas, vemos que la economía, no está en manos del Estado, ni al servicio de la nación, sino al servicio de unos pocos grandes empresarios. Y estos empresarios no valoran a la población más que como factores de consumo. Deshumanizan y juegan con la población para su lucro personal.

Promueven el desarrollo científico, para optimizar su productividad y así tener mayor beneficio (aunque sea a costa del despido de trabajadores). Entonces, el sistema entra en su espiral de caída, al quitar de su tipo económico precisamente al factor de consumo, las personas.

Así, parte de la soberanía nacional, queda reducida a papel quemado. Puesto que la economía (uno de los pilares de toda soberanía nacional), está en manos extranjeras, sin lealtad alguna para con los ciudadanos de cada nación^{viii}.

Proteccionismo: La política económica proteccionista consiste en establecer en un país una serie de medidas para proteger la propia economía, limitando la entrada de productos extranjeros que podrían afectar a la producción local al entrar en compe-

tencia con ella. Para ello se gravan los productos de importación con aranceles altos, que hacen que sean más caros que los locales, y se subsidia a la producción nacional^{ix}.

Globalización: consiste en integración de las diversas sociedades internacionales en un único mercado capitalista mundial. Por eso, el fenómeno es defendido desde teorías económicas como el neoliberalismo y por entidades como el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial.

Existen numerosas corrientes de pensamiento que creen que la globalización trasciende la cuestión económica y abarca a la cultura, por ejemplo. Como la relación de fuerzas entre las naciones más desarrolladas (como las europeas o los Estados Unidos) y las subdesarrolladas (como las latinoamericanas o africanas) es sumamente desigual, la globalización sin límites ni controles favorece el imperialismo cultural y el dominio económico, y atenta contra la identidad particular de cada pueblo^x.

Clientelismo (político): es un sistema extraoficial de intercambio de favores, en el cual los titulares de cargos políticos regulan la concesión de prestaciones, obtenidas a través de su función pública o de contactos relacionados con ella, a cambio de apoyo. En un sistema de clientelismo, el poder sobre las decisiones del aparato administrativo del Estado se utiliza

viii Concepto esbozado por el autor a partir de diferentes valoraciones.

ix Política económica proteccionista. *La guía de Derecho*. (<http://derecho.laguia2000.com/derecho-politico/politica-economica-proteccionista#ixzz4YgTY53VS>)

x S/A. Concepto definición.de (<http://definicion.de/globalizacion/>)

para obtener beneficio privado; toma de decisiones que favorecen a sus clientes y que estos compensan con la perpetuación en el poder de la persona o el funcionario implicado o de su entorno. La relación puede fortalecerse mediante la amenaza de utilizar esa misma capacidad de decisión para perjudicar a quienes no colaboren con el sistema^{xii}.

Migración: es el traslado o desplazamiento de la población de una región a otra o de un país a otro, con el consiguiente cambio de residencia; dicho movimiento constituye un fenómeno geográfico de relevante importancia en el mundo.

Según el lugar del destino, la migración puede ser interna, cuando se realiza dentro de un mismo país; por ejemplo, del campo a la ciudad (éxodo rural); y externa, cuando se da de un país a otro. Tanto en el caso de las migraciones internas como las externas nos encontramos con los aspectos de: inmigración y emigración.

La inmigración está representada por aquella población que ingresa a un país o territorio en el cual no ha nacido; supone la entrada de población. Y la emigración está representada por la población que abandona una región o país y se residencia en otra; representa salida de población.

Los migrantes son llamados inmigrantes por los ciudadanos residentes del país o región que los acoge, y emigrantes por los naturales del país que

se abandona; todo migrante es inmigrante y emigrante a la vez^{xii}.

Balance de las derrotas y victorias de las políticas del Presidente Trump

Donald Trump está descubriendo de la forma más dura, que el hecho de presidir la mayor potencia mundial está lejos de permitirle salirse siempre con las suyas.

El mandatario estadounidense tuvo su mayor derrota inicial desde que asumió en enero, al naufragar su primer intento de plan para abolir el Obamacare, la reforma sanitaria de su antecesor, Barack Obama. Era algo que había prometido que haría. Sin embargo, le faltó en ese primer momento el apoyo necesario en el Congreso, no obstante Donald Trump, se anotó su primera victoria legislativa con la votación del pasado jueves 3 de mayo sobre su proyecto de ley de derogación, que fue aprobado en primera instancia en la cámara de representantes por 217 votos contra 213 y que provocaría la pérdida de cobertura médica a 24 millones de personas según un estudio independiente del Capitolio.

El texto, sin embargo, tiene que ser todavía considerado por el Senado, donde le espera un camino más complejo y previsiblemente enfrentará fuertes cambios, teniendo en cuenta que senadores republicanos no aceptan que se elimine el aporte federal a una nueva ley de salud.

También hay que tener en cuenta la vigilancia de los medios, con trabajos

^{xii} Concepto esbozado por el autor a partir de diferentes valoraciones

xii S/A. Concepto definición.de (<http://conceptodefinicion.de/migracion/>)

periodísticos como los que concluyeron con la renuncia de Michael Flynn como asesor de Seguridad Nacional del gobierno por sus contactos con Rusia.

Antes de eso, Trump ya había sufrido dos reveses importantes con su decisión de vetar la entrada a Estados Unidos de gente de determinados países musulmanes y refugiados.

Firmó una orden ejecutiva para lograrlo en enero, pero fue bloqueada por la justicia. Emitió una nueva orden corregida a inicios de este mes... y volvió a ser detenida por jueces federales.

Para comprender semejantes fracasos se han señalado varios motivos, desde la falta de experiencia gubernamental del mandatario, hasta el desorden o las batallas al interior del "oficialismo".

Pero hay algo anterior a todo esto que también puede explicar los problemas de Trump, un mecanismo que data de siglos y sin embargo parece moverse de modo aceitado ahora en Washington: los controles y contrapesos de poder.

Basado en la idea anglosajona de "checks and balances" y pensado también por el francés Montesquieu, el principio de controles y contrapesos busca prevenir que alguna de las tres ramas de gobierno concentre demasiado poder, con límites que le imponen las otras.

Los padres fundadores de EE.UU. utilizaron esa idea como un pilar de la organización del Estado, siempre con el objetivo de garantizar la libertad e impedir la tiranía.

Varios preveían que este mecanismo pasaría por una prueba especial bajo la presidencia de Trump, a quien suelen atribuirle impulsos autoritarios y actitudes populistas, xenófobas, anti establishment.

Pero otros señalan que hasta ahora prevalece en EE.UU. el viejo sistema constitucional, estrechamente asociado a la separación de poderes.

"El hecho de que el presidente quiera que se apruebe una determinada ley no garantiza que eso vaya a ocurrir, aun cuando su propio partido controla (el Congreso)", dice William Galston^{xiii}, experto en política estadounidense de la Institución Brookings, un centro de análisis en Washington.

Varios observadores creen que el motivo principal de ese fracaso de Trump fueron las disputas ideológicas y de poder en filas republicanas.

Pero el presidente culpó rápidamente por este fracaso a la oposición demócrata, a la cual probablemente deberá convencer para nuevos proyectos legislativos si sigue la oposición entre las filas republicana.

Lo cierto es que Trump luce ahora más débil que antes de su traspie en el Capitolio. O, al menos, los límites de su poder parecen más claros.

Y dentro de esos límites hay que incluir las investigaciones que realizan

xiii Lissardy, Gerardo. "Cómo el equilibrio de poderes en Estados Unidos está haciendo añicos los planes de Donald Trump". BBC Mundo, Nueva York (http://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-39402616?ocid=socialflow_facebook) Consultado 28 marzo 2017.

el Congreso y el FBI sobre la posible interferencia de Rusia en las elecciones presidenciales de 2016. En esta última, el Fiscal General, Jeff Sessions, debió declararse impedido a participar de la investigación. Y se investiga a su yerno y asesor Jared Kushner.

También hay que tener en cuenta la vigilancia de los medios, con trabajos periodísticos como los que concluyeron con la renuncia de Michael Flynn como asesor de Seguridad Nacional del gobierno por sus contactos con Rusia.

Otrora asesor del expresidente Bill Clinton, Galston cree que la suspensión del veto migratorio de Trump por parte de la justicia también mostró la vigencia de los controles y contrapesos.

“Hemos visto que los tribunales federales han rendido juicios independientes, que al presidente y al Poder Ejecutivo no le gustan. Pero el presidente no ignoró las órdenes de los tribunales; las acató”^{xiv}, destaca el experto.

Tras la primera suspensión de su orden para prohibir el ingreso a EE.UU. de ciudadanos de siete países de mayoría musulmana, Trump acusó a los tribunales de ser “políticos”.

Pero un juez federal de Virginia determinó el viernes que el segundo veto migratorio de Trump —corregido respecto al primero, para superar desafíos legales— estaba dentro de sus potestades como presidente.

Esto contradujo la opinión previa de jueces federales de Hawái y Maryland, cuya decisión de suspender la orden de Trump continúa vigente, y plantea la perspectiva de que el tema termine resolviéndose en la Corte Suprema.

xiv Ident.

Por otro lado, el Senado votó la nominación que Trump hizo del juez Neil Gorsuch para integrar la Corte Suprema, algo que podría inclinar la balanza del máximo tribunal a favor de la línea conservadora.

Miembros de la oposición demócrata intentaron bloquear la confirmación de Gorsuch, accionando un procedimiento de “filibuster” (retrasar la votación con discursos para que expire el período de debate y voto), el cual solo podía ser derribado con 60 votos en 100, una mayoría especial que los republicanos no tienen.

Pero los republicanos alteraron esa regla del Senado, para que la confirmación de Gorsuch sea solo por mayoría simple, usando la denominada “opción nuclear”. Y ganaron (y ganó Trump) con 55 votos contra 45.

Otra pregunta abierta es hasta dónde irán el Congreso y el FBI en sus investigaciones de los vínculos entre miembros de la campaña de Trump y Rusia.

Todo indica entonces que el sistema de controles y contrapesos pronto podría enfrentar nuevos retos.

Pero muchos consideran que los primeros meses de gobierno de Trump dejaron lecciones claras sobre los límites del poder para un presidente que, antes de asumir, lideraba un enorme grupo de compañías privadas con su nombre.

“El señor Trump ha tenido una educación muy rápida”, concluye Galston, “sobre la diferencia entre ser el CEO de una empresa de familia y ser el presidente de Estados Unidos”^{xv}.

xv Ident.

Conclusiones

El Complejo militar-industrial estadounidense, como una de las piezas fundamentales del sistema capitalista del país, está profundamente arraigado dentro del aparato permanente del Estado. En este se incluyen los 17 organismos de inteligencia, los departamentos de propaganda, la Armada y las Fuerzas Aéreas, así como el sector de alta tecnología y las élites económicas capitalistas que se han beneficiado de las importaciones extranjeras y de la mano de obra cualificada barata a expensas de los trabajadores estadounidenses. Su historial está repleto de guerras (algunas desastrosas), pérdida de mercados, reducción de los salarios, deterioro del nivel de vida y traslado de empleos mejor remunerados al extranjero. En el mejor de los casos, lo único que han conseguido es asegurarse la lealtad de unos pocos regímenes débiles, pagando un precio enorme.

La pretensión del régimen de Trump de diseñar una alternativa a lo anteriormente planteado, se basa en una estrategia más sutil: utilizar el poder militar para mejorar el mercado laboral interno y conseguir el respaldo de las masas para realizar intervenciones económicas en el extranjero.

Trump es consciente de que no es posible aislar a Rusia de sus mercados europeos ni derrotarla mediante sanciones, han pasado meses de las sanciones impuestas después de los sucesos de Ucrania y la popularidad del Presidente ruso, Vladimir Putin, se sitúa cerca del 80 % entre la población rusa. Esto le ha llevado a proponer la negociación de un acuerdo

global que permita tratos comerciales a gran escala, lo que favorecería a los bancos estadounidenses, así como a los sectores del petróleo, la agricultura y la alta industria.

En segundo lugar, Trump es partidario de una especie de "capitalismo social", gracias al cual los mercados de exportación basada en la industria local, mano de obra y bancos estadounidenses producirían un aumento de los salarios y de los beneficios para las empresas y los trabajadores de este país. El capitalismo de EE.UU. no dependería de invasiones militares costosas y destinadas al fracaso, sino de "invasiones" del extranjero a cargo de las industrias y bancos estadounidenses que luego retornarían sus beneficios a EE.UU. para poder invertir e impulsar el mercado de valores ya estimulado por sus planes anunciados de desregulación y recortes fiscales.

La transición del presidente Trump hacia este nuevo paradigma imperial se enfrenta a un adversario formidable que hasta el momento ha conseguido bloquear su agenda y que amenaza con paralizar e incluso derribar su régimen.

Trump no ha sido capaz, hasta el momento de consolidar el poder del Estado, una situación que ha socavado su administración. Aunque la victoria electoral le situó en la Oficina de la Presidencia, su régimen es solo un aspecto del poder del Estado, vulnerable a la erosión y destitución inmediata por parte de las ramas coercitiva y legislativa, determinadas a provocar su defunción política. Las otras ramas

del gobierno están llenas de partidarios del régimen de Obama y de los anteriores y completamente comprometidas con el militarismo del complejo militar.

En tercer lugar, Trump no ha conseguido movilizar a sus partidarios entre las élites y a su masa de seguidores en torno a unos medios de comunicación alternativos. Sus "tuits de primera hora de la mañana" son un contrapeso muy débil al ataque concentrado de los medios de comunicación sobre su forma de gobierno.

En cuarto lugar, aunque Trump ha logrado, aparentemente, algunos apoyos internacionales tras sus encuentros con gobernantes de Japón, Inglaterra y Alemania, ha congelado sus negociaciones con Rusia, fundamentales para socavar a sus adversarios imperiales y aún no se define un encuentro con Putin de manera oficial. El encuentro en los marcos de la cumbre del G-20 lució poco, aunque el presidente ruso es un político experimentado. No es de extrañar la campaña para vincular a Rusia y sus servicios secretos de espionaje con la pasada campaña electoral que dio el triunfo al actual presidente.

En quinto lugar, Trump no ha conseguido conectar sus políticas de inmigración con un programa eficaz para relanzar el empleo interno ni sacar a la luz y capitalizar las draconianas políticas antiinmigración puestas en marcha por la administración Obama, mediante las cuales se encarceló y se expulsó del país a millones de personas; aunque las cifras hablan por sí solas, es evidente que el flujo migratorio en la frontera sur de Estados Uni-

dos ha disminuido en las de la mitad, solo en el primer mes de su presidencia (febrero).

En sexto lugar, Trump ha fracasado a la hora de comunicar el vínculo entre sus programas económicos favorecedores del mercado y el gasto militar y su relación con un paradigma totalmente diferente.

Como consecuencia de todo ello, el éxito del ataque combinado del complejo militar-industrial y del liberal-neoconservador contra el nuevo presidente ha puesto en retirada su estrategia central y Trump se encuentra sometido a un asedio que lo pone a la defensiva.

En estos momentos si no hay cambios dramáticos y consigue sobrevivir a este ataque concentrado, su concepción original de "reconstruir" la política exterior y la política interna de EE.UU. está detenida y sus remanentes podrían llevarlo a que sin la expansión de los mercados exteriores para los productos estadounidenses y un programa de empleo interno que logre el éxito, Donald Trump vuelva a las guerras en el extranjero y abra paso a la posible caída del mercado estadounidense.

El ataque con misiles contra la base aérea siria de San Sheijun (aeródromo de Shayrat), el lanzamiento de la mayor bomba convencional estadounidense sobre un complejo de túneles empleados por el talibán en Afganistán y la retórica confrontativa del gobierno Trump con Korea del Norte, parecen confirmar lo antes planteado.

No obstante sería un grave error subestimar al presidente estadounidense. Si bien casi la totalidad de los que se identifican con el Partido Demócrata desapruueban rotundamente su gestión, lo que genera los niveles generales de aprobación más bajos de un presidente en seis décadas (menos del 36%), Trump mantiene un sorprendente nivel de aprobación entre aquellos que se identifican con el Partido Republicano (79%). Su agenda ultra conservadora satisface a los votantes republicanos blancos, religiosos, de zonas rurales y baja educación, atemorizados por la mayor diversidad demográfica y cultural del país. Y el núcleo duro de su base electoral sigue ilusionado con sus promesas grandilocuentes de esplendor y empleos, goza de sus ataques frontales a la prensa, celebra el endurecimiento migratorio, y da escasa relevancia a sus presuntos vínculos con Rusia.

Para Fox News y la Asociación Nacional del Rifle, la personalidad recia de Trump proyecta seguridad y control. Para otros, una parte de la élite, su gobierno ofrece sencillamente una oportunidad inmejorable de pagar menos impuestos y hacer buenos negocios, por ejemplo, para el complejo militar industrial. Trump se ha peleado con todos los que ha podido.

El ascenso de Trump puso en evidencia, y a la vez profundiza, las fracturas superpuestas de la sociedad estadounidense. Ya se ha dicho que,

como candidato, Trump supo identificar e interpelar a los trabajadores empobrecidos, excluidos e indignados que viven donde las fábricas cierran y los salarios están estancados hace décadas, donde lo único que florecen son las deudas, las adicciones y la angustia sobre el futuro. La otrora admirada clase media norteamericana, que en 1970 concentraba 62% del ingreso nacional, hoy representa tan sólo 43% del PIB.

En campaña, Trump no dudó en denostar a los supuestos culpables internos de esta nueva realidad estadounidense (los inmigrantes, los medios, el establishment político), así como a los pretendidos culpables internacionales (China, México, la OTAN), contra quienes usó todo su caudal histriónico. Le funcionó y Trump conquistó la Casa Blanca. Sin embargo, lo que está por detrás del empeoramiento en las condiciones de vida de la clase trabajadora en Estados Unidos es la creciente distribución regresiva del ingreso y la riqueza, como resultado de la sostenida divergencia entre la productividad laboral y los ingresos salariales promedio desde mediados de la década del setenta. Así, mientras que el ingreso de la mitad de la población estuvo estancado por más de 30 años (1980-2014), el 1% más rico vio expandir su ingreso 205% en el mismo período. La riqueza se concentró de forma abrumadora, al punto que, el 1% más rico del país tiene prácticamente la misma riqueza que el 99% restante.

Bibliografía

- Del Campo, Salustiano. *Diccionario de Ciencia Sociales*, UNESCO, Madrid, Vol. I, 1975, pp. 822-823.
- Duarte, Emilio. "Los Sistemas Políticos: algunas reflexiones conceptuales." En: Emilio Duarte (comp.). *Teoría y Procesos Políticos Contemporáneos*. La Habana, Editorial Félix Varela, 2006, t-I, p. 8.
- Duarte, Emilio (comp.). *Teoría y Procesos Políticos Contemporáneos*. La Habana, Editorial Félix Varela, T-I, 2006, p. 6.
- Engels, Federico. *El origen de la Familia, la Propiedad Privada y el Estado*. Moscú. Editorial Progreso, s.a., p. 199. En la obra citada aparece la Y en mayúscula.
- Lissardy, Gerardo. "Cómo el equilibrio de poderes en Estados Unidos está haciendo añicos los planes de Donald Trump". BBC Mundo, Nueva York (http://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-39402616?ocid=socialflow_facebook) Consultado 28 marzo 2017.
- Marx, Carlos. "El Capital". Capítulo 1. Sección 1. Siglo XXI Editores México. 1946.
- Política económica proteccionista. *La guía de Derecho*. (<http://derecho.laguia2000.com/derecho-politico/politica-economica-proteccionista#ixzz4YgTY53VS>)
- SIA. ¿Cuánto dinero tiene?. Disponible en <http://www.cuanto-dinero-tiene.com/cuanto-dinero-tiene-donald-trump/>. Consultado el 29 de mayo de 2017.
- SIA. ¿Para que usan los salvadoreños las remesas? En: Periódico Digital Centroamericano y del Caribe. (<http://newsinamerica.com/pdcc/para-que-usan-las-remesas-los-salvadorenos/>) Consultado: 21 marzo 2017.
- TeleSur. *Senado de EE.UU. confirma a Jeff Sessions como Procurador* <http://www.telesurtv.net/news/Senado-de-EE.UU.-confirma-a-Jeff-Sessions-como-Procurador-20170208-0067.html>. Consultado el 8 de febrero de 2017.
- TeleSur. ¿Quién es Rex Tillerson, secretario de Estado de EE.UU.? Disponible en <http://www.telesurtv.net/news/Quien-es-Rex-Tillerson-secretario-de-Estado-de-EE.UU.-20170201-0048.html>. Consultado el 1 de febrero de 2017.
- Zoe Thomas. ¿Cuál es el origen de la fortuna de Donald Trump?. En BBC Disponible http://www.bbc.com/mundo/noticias/2016/04/160413_economia_origen_fortuna_trump_if. Consultado el 29 de mayo de 2017.